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  جميع الآراء الواردة في المجلة تعبر عن رأي صاحبها ولا تعبر عن رأي المجلة 

والدراســات  البحــوث  بنشــر  المجلــة  تقــوم    
والترجمــات  والتقاريــر  الكتــب  ومراجعــات 

الآتيــة: للقواعــد  وفقًــا 

قواعد النشر 

 يعتمد النشر على رأي اثنين من المحكمين 
المتخصصين في تحديد صلاحية المادة 

للنشر.

 ألا يكون البحث قد سبق نشره في أي مجلة 
علمية محكمة أو مؤتمرًا علميًا.

 لا يقل البحث عن خمسة آلاف كلمة ولا 
يزيد عن عشرة آلاف كلمة ... وفي حالة 

الزيادة يتحمل الباحث فروق تكلفة النشر.

 يجب ألا يزيد عنوان البحث )الرئيسي 
والفرعي( عن 20 كلمة.

 يرسل مع كل بحث ملخص باللغة العربية 
وآخر باللغة الانجليزية لا يزيد عن 250 

كلمة.

 يزود الباحث المجلة بثلاث نسخ من البحث 
 ،C D  مطبوعة بالكمبيوتر .. ونسخة على

على أن يكتب اسم الباحث وعنوان بحثه 
على غلاف مستقل ويشار إلى المراجع 

والهوامش في المتن بأرقام وترد قائمتها في 
نهاية البحث لا في أسفل الصفحة.

 لا ترد الأبحاث المنشورة إلى أصحابها .... 
وتحتفظ المجلة بكافة حقوق النشر، ويلزم 

الحصول على موافقة كتابية قبل إعادة نشر 
مادة نشرت فيها.

 تنشر الأبحاث بأسبقية قبولها للنشر .

 ترد الأبحاث التي لا تقبل النشر لأصحابها.
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Interacting the audience with pages of 
public female figures on Facebook

An analytical study



تفاعلية الجمهور مع صفحات الشخصيات النسائية العامة على موقع )فيسبوك(

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 592

اســتهدفت الدراســة التعــرف علــى أشــكال تفاعليــة جمهــور المســتخدمين للمنشــورات علــى صفحــات الشــخصيات النســائية 
ــة الدراســة،  ــى الصفحــات عين مــت بهــا المنشــورات عل العامــة علــى موقــع )فيســبوك(، ورصــد الأشــكال والقوالــب التــي قُدِّ
وذلــك عبــر المنشــورات علــى صفحــات كل مــن الإعلاميــة رضــوى الشــربيني، والمحاميــة نهــاد أبــو القمصــان، والداعيــة 

الإســلامية ناديــة عمــارة علــى موقــع فيســبوك، وخلصــت الدراســة إلــى عــدة نتائــج أهمهــا: 

1 - تصــدرت وبفــارق كبيــر جــدًا مشــاهدات جمهــور المتابعــين أشــكال التفاعليــة نحــو منشــورات صفحــات الشــخصيات 
النســائية العامــة عينــة الدراســة. حيــث تصــدر شــكل )فيديــو( في قالــب )حديــث مباشــر( مقدمــة القوالــب التــي وضــع بهــا 
المنشــور علــى الصفحــات عينــة الدراســة، يليــه شــكل )نــص مكتــوب( في المرتبــة الثانيــة، ثــم شــكل )فيديــو( في قالــب )حــوار( 

في المرتبــة الثالثــة.

ــاء، والحــزن، والضحــك، والدهشــة( كأشــكال لتفاعليــة الجمهــور مــع  2 - ضعــف اســتخدام تعبيــرات )الغضــب، والاعتن
المنشــورات علــى الصفحــات عينــة الدراســة، بينمــا توســط اســتخدام تعبيــر )الحــب(، وارتفــاع اســتخدام تعبيــر الإعجــاب.

3 - ظهــر بشــكل عــام ضعــف اهتمــام أصحــاب الصفحــات عينــة الدراســة بأحــد أشــكال التفاعليــة )التعليقــات( في التفاعل 
مــع الجمهــور، حيــث بلغــت نســبة انعــدام تعليقــات أصحــاب الصفحــات علــى تفاعليــة جمهــور المســتخدمين للمنشــورات في 
الصفحــات عينــة الدراســة %62.8، وغلــب الاتجــاه الإيجابــي بشــكل واضــح علــى تعليقــات أصحــاب الصفحــات نحــو تفاعــل 

الجمهــور علــى المنشــورات عينــة الدراســة.

 الكلمات المفتاحية: التفاعلية – صفحات الشخصيات النسائية العامة - موقع فيسبوك.

The study aimed at determine interactive forms of users of on the pages of public 
women figures on Facebook, as well as monitoring the shapes and templates through 
which the posts were presented on (Radwa El-Sherbiny) , (Nihad Abu Al -Qumsan), 
and (Nadia Emara)`s pages on Facebook , and the study leads to several results which 
are:
1- With a very large difference, the observations of the fans of the followers topped 

the forms. Where the form of (video) is issued in a mold (direct hadith) at the fore-
front of the templates through which the publication was placed on the pages of 
the study sample, followed by the form of (written text) in the second place, then 
the form of (video) in the mold (dialogue) in the third place.

2- Poor use of expressions (anger, care, sadness, laughter, amazement) as one of the 
interactive forms of the public with publications on the pages of the study sample, 
while the use of the expression (love) and the high use of the expression of admi-
ration.

3- In general, weakened the interest of the owners of the pages, the study sample 
in one of the forms of interactive through the comments on the interaction of the 
public used for publications, where the percentage of the lack of comments of the 
owners of pages on the interaction of the audience of users for publications on 
the pages of the study sample 62.8%, and the positive attitude overcrowded the 
owners’ comments Pages towards the public interacting on publications during the 
studies sample pages.
Key words: Interactive – Public female Figures- Facebook.
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